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百里长安街，车水马龙。这条“神
州第一街”，见证了新中国成立以来几
乎所有重大历史事件。

进入新时代，拥有 3000 多年建城
史、800多年建都史的北京，站在了新的
历史起点上。《北京城市总体规划（2016
年—2035年）》提出，在北京市域范围内
形成“一核一主一副、两轴多点一区”的
城市空间结构，着力改变单中心集聚的
发 展 模 式 ，构 建 北 京 新 的 城 市 发 展
格局。

其中，“两轴”中的“一轴”就是指长
安街及其延长线。长安街以天安门广
场为中心，向西延伸至首钢地区、永定
河水系、西山山脉，向东延伸至北京城
市副中心和北运河、潮白河水系。

作为展示大国首都形象和中华文
化魅力的重要窗口、首都功能最具代
表性的区域，长安街及其延长线东西
呼应、两端发力，生动诠释着首都高质
量发展的脉动。

向东，城市副中心城市框架有序拉开
千年大运河北首、百里长安街东端，一座千年之城初

显锦绣。
规划建设北京城市副中心，是以习近平同志为核心

的党中央作出的重大决策部署，是千年大计、国家大
事。坚持“世界眼光、国际标准、中国特色、高点定位”，
城市副中心规划统筹取得新成果，城市框架建成新节
点，产业聚集形成新动能，协同发展取得新成效，民生福
祉得到新提升，各方面都发生了深刻变化，保持着生机
勃发的良好势头，成为北京深度转型的生动写照。

东六环城市副中心段车流如梭，一切如常。而地下
41 米处却是一片繁忙，“京华号”盾构机掘进突破 3800
米，掘进成功过半。东六环改造工程是城市副中心的

“超级工程”之一，南起京哈高速南侧，北至潞苑北大街
北侧，全长约 16.3 公里，高速公路设计车速 80 公里/小
时。考虑缝合城市的规划理念，工程改造段落分为直接
加宽与入地改造两部分。

2023 年底，工程建成通车后，东六环潞苑二街至万
盛南街段将转移到地下，原有的六环路高架桥则变身

“空中花园”。同时，还将建设“自行车高速路”、无人驾
驶示范区，打造一份独特的城市遗产。

首发建设公司东六环项目管理处专业工程师郭琪介
绍，南北向穿通州城区而过的东六环，将城市分割成了两
片，城市副中心规划上的各组团之间，东西向主要道路大
多成了“断头路”，很容易形成堵点。（下转3版）

运河商务区是城市副中心金融创新和高端商务功能
的主要承载区。 记者 常鸣/摄
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本报讯（记者 祁梦竹 范俊生）昨天上午，蔡奇同志来到
市党代会通州代表团，与代表们一同讨论党代会报告。蔡奇
强调，报告鲜明提出“推动新时代首都发展”这一根本任务，这
是习近平总书记为我们指引的方向，是贯穿未来一个时期全
市工作的“纲”。通州作为城市副中心，要带头落实党代会各
项部署，在“五子”联动中找准发力点，立长远、强功能，全面上
台阶，提升承载能力和发展能级，高质量建设北京新的“一
翼”，打造京津冀协同发展桥头堡。

通州团代表们高度评价党代会报告，大家一致认为，这是一
个深入贯彻习近平新时代中国特色社会主义思想的报告、高站
位谋发展的报告、充满为民情怀的报告，催人奋进、鼓舞人心。
赵磊、孟景伟、王艳、杨平、张增莲、张金霞代表围绕产城融合、新
市镇发展、基层治理、提升教育质量等方面提出意见建议。

蔡奇指出，党的十八大以来，是北京发展史上具有里程碑意
义的重要时期。过去五年，全市上下坚持以习近平总书记对北
京一系列重要讲话精神为根本遵循，砥砺奋进、攻坚克难，圆满
完成市第十二次党代会确定的目标任务，首都北京发生新的历
史性变化。这是在党中央坚强领导下，全市广大党员干部群众

一起走出来的、干出来的、拼出来的。城市副中心呈现出一派生
机勃发、繁荣发展的景象，就是其中的生动缩影。

蔡奇指出，如果说城市副中心过去五年主要是打基础、补
短板，有序拉开城市框架；那么今后五年就要立长远、强功能，
全面上台阶。立长远，就是要打造一个不一样的和谐宜居之
城。要坚持高起点实施城市副中心控规，发扬工匠精神，一张
蓝图干到底，努力建设基本没有“城市病”的城区，走出一条现
代化城市发展新路子。严控人口、用地和建筑三个规模，坚持
小街区、密路网，构建舒缓有序、通透舒朗的城市形态和蓝绿
交织、水城共融的生态布局，创造宜居宜业的良好环境。城市
副中心空间资源有限，要保持战略定力，抬高门槛，管控好战
略留白。向中关村、金融街、CBD看齐，突出人均、地均产出。

蔡奇强调，强功能，就是要强化作为城市副中心的带动功
能。落实好“3+1”主导功能，承接主城区非首都功能和人口，带
动东部地区发展。科技创新是关键引擎，要大力发展数字经济，
推动台马板块高精尖产业发展。商务服务重点是建好运河商务
区，注重盘活存量，增加国际化元素，吸引高端总部机构和优质
外资企业入驻。文旅板块要谋划推进环球主题公园二三期建

设，带动文化旅游区发展。如期建成行政办公区二期，推进第二
批市属单位有序迁入。特色小镇是未来发展亮点，要谋定后动，
精心抓好规划建设。加强城市副中心交通路网规划建设，畅通
与主城区、与北三县的交通连接，增强辐射带动能力。立足未来
五年，还要着眼更长时期发展，做好项目储备和推进。城市副中
心建设要让通州群众有更多获得感，推进老城“双修”，抓实主城
区与通州区农村乡镇医院学校结对。

蔡奇强调，全面上台阶，就是要全力建设好“两个示范区”。
城市副中心最大特色应当是绿色发展，要将绿色理念贯穿于城
市建设发展和各项工作之中。积极推进国家绿色发展示范区建
设。构建大尺度绿色空间，持续改善生态环境。积极发展绿色
低碳产业，布局绿色金融，高标准建设全国自愿减排交易中心。
推动通州区与北三县一体化高质量发展示范区建设，加强规划
衔接，推进公共服务共建共享，共抓生态环境保护。

蔡奇强调，党代会目标已经明确，接下来就要狠抓落实。
要加强党建对各项工作引领，发挥基层党组织战斗堡垒和党
员先锋模范作用，保持干部群众干事创业精气神，共同把党代
会描绘的美好蓝图变成现实。

蔡奇参加通州代表团讨论时强调

高质量建设北京新的“一翼”
打造京津冀协同发展桥头堡

本报讯（记者 祁梦竹 范
俊生）昨天下午，蔡奇同志来
到市党代会市直机关市委直
属部门、群团代表团，与代表
们一同讨论党代会报告。蔡
奇强调，落实好党代会确定的
目标任务，关键在坚持党的全
面领导，关键在全面从严治
党。要认真落实新时代党的
建设总要求，全面推进党的政
治建设、思想建设、组织建设、
作风建设、纪律建设，把制度
建设贯穿其中，真正把全面从
严治党主体责任一贯到底，把
党的领导体现到首都工作全
过程和各方面，为推动新时代
首都发展提供坚强政治保证。

大家踊跃发言，讨论气氛
热烈，李彦来、刘云广、于长
辉、李军会代表先后发言。大
家一致认为，报告深入贯彻习
近平总书记对北京一系列重
要讲话精神，总结成绩实事求
是，分析新时代首都发展形势
深刻透彻，部署今后五年任务
措施有力，体现了很高的政治
站位、鲜明的人民立场和首善
的工作标准，是一个主题鲜
明、鼓舞人心、催人奋进的好
报告。

蔡奇强调，北京是首都，
要始终牢记“看北京首先要从
政治上看”的要求，凡事都从
政治上考量、在大局下行事。
要旗帜鲜明讲政治，带头坚持
和捍卫“两个确立”，增强“四
个意识”、坚定“四个自信”、做
到“两个维护”。坚持不懈用
习近平新时代中国特色社会
主义思想武装头脑、指导实
践、推动工作，将习近平总书
记对北京一系列重要讲话精
神作为根本遵循，自觉同党中
央要求对标对表，党中央在关
心什么、强调什么，就要坚定
地把我们的工作推进到哪里。

蔡奇强调，要提振干事创
业的精气神。牢记首都工作
关乎“国之大者”，紧紧围绕党
中央决策部署和市委工作要
求，自觉向中心聚焦、为大局
聚力。当好“施工队长”，对各
项工作都要雷厉风行、紧抓快
办。时刻把群众安危冷暖放
在心上，牢固树立到基层一线
解决问题的导向。坚持稳中
求进，创造性推进和开展各项工作。增强斗争意识，提高斗
争本领，有效防范化解各方面风险挑战。

蔡奇强调，要锻造坚强有力的基层党组织。坚持以提升
组织力为重点，突出政治功能，推动基层党组织全面进步、全
面过硬，使每个支部都成为党旗高高飘扬的战斗堡垒。坚持
在重大活动服务保障、急难险重任务、为民服务等一线培养
锻炼党员干部，不断提升能力水平。

蔡奇强调，要永葆清正廉洁政治本色。严格落实中央八
项规定精神，持之以恒纠“四风”树新风，力戒形式主义、官僚
主义，为基层减负松绑。把反腐败防线前移，精准运用“四种
形态”，抓早抓小、防微杜渐。加强对“一把手”和领导班子监
督，强化对党员干部的日常管理监督。始终保持零容忍的警
醒、零容忍的力度，一体推进不敢腐、不能腐、不想腐，巩固发
展风清气正的政治生态。

蔡奇强调，要压紧压实管党治党政治责任。各部门各单
位党委（党组）坚决扛起责任，书记履行第一责任人职责，班
子其他成员落实“一岗双责”要求。深化全面从严治党（党
建）工作考核、党委（党组）书记抓基层党建述职评议考核，层
层传导压力，切实拧紧管党治党螺丝。

蔡奇强调，市直机关是承上启下的重要枢纽。要强化带
头意识，时时处处严要求、作示范，努力打造让党中央和市委
放心、让全市人民满意的政治机关、首善机关、模范机关。要
保持“时时放心不下”的责任感和奋发有为的精神状态，敢打
头阵、勇挑重担，为推动新时代首都发展作出更大贡献。
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本报讯（记者 祁梦竹
范俊生）中国共产党北京市
第十三次代表大会主席团昨
天上午举行第三次会议。

蔡奇主持会议。
会议听取了大会组织组

关于大会选举办法（草案）讨

论修改情况的报告，通过了
大会选举办法。

会议听取了大会组织组
关于各代表团讨论党费收缴、
使用和管理情况报告的汇报。

会议通过了监票人和总
监票人、副总监票人名单，听

取了大会组织组关于各代表
团酝酿十三届市委委员、候
补委员、市纪委委员候选人
预备人选情况的报告，通过
了十三届市委委员、市纪委
委员预选候选人名单。

会议听取了大会组织组

关于各代表团酝酿北京市出
席党的二十大代表候选人预
备人选情况的报告，通过了
北京市出席党的二十大代表
预选候选人名单。

会议布置了分团预选十三
届市委委员、市纪委委员工作。

市第十三次党代会主席团举行第三次会议
蔡奇主持

通过大会选举办法和有关选举事项

本报讯（记者 祁梦竹
范俊生）中国共产党北京市
第十三次代表大会主席团昨
晚举行第四次会议。

蔡奇主持会议。
会议听取了大会文件

组关于各代表团对十二届

市委报告讨论修改情况的
报告，通过了提交各代表团
讨论的关于十二届市委报
告的决议（草案）；听取了大
会文件组关于各代表团对
十二届市纪委工作报告讨
论修改情况的报告，通过了

提交各代表团讨论的关于
十二届市纪委工作报告的
决议（草案）。

会议听取了总监票人报
告十三届市委委员、市纪委
委员预选计票结果，通过了
十三届市委委员、市纪委委

员正式候选人名单和十三届
市委候补委员预选候选人
名单。

会议布置了分团预选
十三届市委候补委员和北
京市出席党的二十大代表
工作。

市第十三次党代会主席团举行第四次会议
蔡奇主持

本报讯（记者 杨旗 宋
佳音）昨天，陈吉宁同志参加
市第十三次党代会延庆代表
团和国资委系统工业制造企
业代表团讨论。他强调，要
坚持以习近平新时代中国特
色社会主义思想为指导，深
入贯彻习近平总书记对北京

一系列重要讲话精神，牢牢
把握首都城市战略定位，发
挥自身特色，打造竞争优势，
不断优化提升首都功能，更
好推动新时代首都发展。

代表们踊跃发言，一致
认为，蔡奇同志代表十二届
市委所作的报告立意高远、

主题突出、内涵丰富，谋划未
来发展方向明确，在倍感振
奋的同时也深感重任在肩，
一定全力抓好大会精神落实
落地。

陈吉宁发言说，蔡奇同
志所作的报告通篇贯穿习
近平新时代中国特色社会

主义思想和习近平总书记
对北京一系列重要讲话精
神，坚决落实党中央各项决
策部署，全面客观总结过
去五年成绩，系统规划未来
蓝图，锚定发展目标，明晰
发展路径，是一个好的政治
报告。（下转3版）

陈吉宁参加延庆代表团和国资委系统工业
制造企业代表团讨论时强调

发挥特色打造优势 更好推动新时代首都发展

北京市第十三次党代会特别报道北京市第十三次党代会特别报道

与北三县由重点突破到一体化发展

城市副中心打造京津冀协同发展桥头堡和高质量样板
本报记者 关一文

市党代会报告提出，要
高水平建设城市副中心，扎
实推进通州区与北三县一
体化高质量发展示范区建
设，全力打造京津冀协同发
展桥头堡。市党代表、城市

副中心党工委常务副书记、
管委会常务副主任、通州区
委书记赵磊表示，“十四五”
时期，通州区要紧紧围绕这
一要求，认真落实《国务院关
于支持北京城市副中心高质

量发展的意见》及其“一方案
三清单”，着力在体制机制、
要素流动、交通互联等方面
探索出更多一体化发展创新
路径，构建纵横交错的生态
绿廊和蓝绿交织的生态纽

带，共建上下游衔接的产业
链和供应链体系，推进更多
更优的公共服务资源向北三
县延伸，加快建成通州区与
北三县一体化高质量发展示
范区。（下转3版）
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锚定首都新发展
扬帆开启新航程

——市第十三次党代会报告诞生记

新 名 词 里 看
首都高质量发展


